
 

 

9月 15日 2019年，苏黎士活泉教会主日敬拜: 马太福音 12:46-50, 马可

福音 3:31-35 路加福音 11:27-28; 8:19-21 

前一段经文: 

马太福音 12:33-37 

• 基督透过果树与果子的比喻，责备当时文士和法利赛人假冒为善的罪，基督警戒他们，假冒为善

的行为是十分违背上帝的创造，所以行这事的人，也是上帝最终所要除去的人。 

• 当基督说‘好树’及‘结好果’时，祂不是指基督徒在世的时候能够成为一个里外一致的完全人，而

是指: 

o 好树:基督徒内心被圣灵更新，有上帝的善良，以成为了‘好树’(基于良心而知道自己是不

是好树)，我们若紧紧依靠圣灵的大能，在生活中抵挡犯罪的试探，每当软弱犯罪时，良

心不安时，就凭着对基督的信心向上帝祈求赦免，使良心平息。 

o 好果:我们在良心清洁的情况下，顺服圣灵引领所说的话及作的事。 

马太福音 12:43-45，路加福音 11:24-26 

• 基督指出那些文士和法利赛人，他们以敬虔的口吻说出了亵渎上帝荣耀的话，他们拒绝了上帝的

恩典，而转向与撒旦同谋，他们的不感恩将要被上帝刑罚，他们的结局将是何等的可悲。 

马太福音 12:46-50; 马可福音 3:31-35 路加福音 11:27-28; 8:19-21 

路 11:27-28 耶稣正说这话的时候，众人中间有一个女人大声说：「怀你胎的和乳养你的有福

了！」耶稣说：「是，却还不如听神之道而遵守的人有福。」 

• 路加记载有一个妇人听见基督的教导之后，称赞基督的卓越，而大声赞美基督。一般的人看见孩

子在能力上表现卓越就会认为那是因为上帝特别祝福孩子的父母。 

o 我们必须知道这位妇人并非直接在赞美马利亚，因为她很可能并不认识马利亚。她只是用

平常犹太人的表达方式，来指出耶稣母亲的福份。她是在赞美耶稣，而不是马利亚。 

• 虽然我们知道马利亚确实是特别蒙恩的妇女，上帝拣选了她成为基督肉身的母亲，但是我们从基

督的回答可以看出，基督间接责备了这妇人忽略了那更大的福份，就是马利亚蒙上帝拣选，被圣

灵重生的福份，远远超越了她怀基督肉身的福份。 

• 另外，基督也指出，祂的卓越不只是带给自己父母十分的光荣，而是要借着祂所成全的救恩，带

给世人永远的福份。 

o 如果我们没有看见父神将基督赐予我们的主要目的，是将上帝永恒的喜乐和恩惠赐给我们

这些悲惨绝望的罪人，那么我们就没有办法真正认识基督的卓越，也不能将上帝当得的荣

耀归给祂。 

• 听神之道而遵守的人: 

o 当基督提到更大的福份时，祂并没有提到自己，而只是提到上帝的道，并且祂以 ‘听’及 

‘遵守’来指人对祂话语的信心及爱慕上帝的心。 

o 上帝指定以自己的话作为祂与我们关系的基础和根据。 

▪ 因为上帝的本质是人所看不见，也是超越人所能理解的，为了避免人错谬的想象，

上帝以话语的启示向我们显明祂自己并祂的心意，并且赐予我们信心来相信祂的

话，祂借着这信心使我们与基督联合，以致在基督里得到一切的福份。 

• 西 2:1-3 我愿意你们晓得，我为你们和老底嘉人，并一切没有与我亲自见面

的人，是何等的尽心竭力；要叫他们的心得安慰，因爱心互相联络，以致丰

丰足足在悟性中有充足的信心，使他们真知神的奥秘，就是基督；所积蓄的

一切智慧知识，都在他里面藏着。 



 

 

▪ 上帝也只要我们以信心听并遵守祂的话，诫命和律法，来表达我们爱慕上帝的心。 

o 我们要提防那些外在被动的行为，因为上帝所要求的，是从内心到外在遵守祂话语的心。 

▪ 守律法不是被逼或被安排的。真正守律法是很困难的，因这是与你的自我起冲突

的，但虚情假意地守律法是容易的，因为你只是需要跟着程序和安排去做，但这不

是上帝的要求。 

▪ 除非上帝的话被圣灵栽种在我们心灵里，否则我们不可能有上帝话语的果子，就是

行道的果子。 

o 在旧约时期，基督还没有道成肉身之前，上帝时常会借着许多外在的神迹和记号来坚固人

对弥赛亚的应许之盼望。 

o 在早期教会时期，圣灵仍然借着神迹来坚固初期教会对基督话语的信心。 

▪ 虽然基督已经成全救恩并升天，圣灵也已经降下与教会同在，但是对于许多当时信

主的人来说，他们并没有亲眼看过基督，或亲耳听见祂的话，所以上帝仍使用许多

外在的神迹来坚固他们从使徒口中所听见的见证。 

o 在第一世纪结束之前，圣经的默示已经完备了，从那时起，圣道和圣礼就成为了真教会的

记号，对圣道和圣礼的真信心也成为了真信徒的记号。 

▪ 然而，我们不否认上帝仍然有主权介入物质的世界，祂仍然能按自己的心意使神迹

发生在外在的物质界中。 

▪ 然而，我们对神迹的注意力应该渐渐从外在世界转移到心灵世界，因为那里才是圣

灵真正工作的地方，及神迹真正发生的所在。 

▪ 圣灵借着圣道重生与更新我们，圣灵使我们想起基督的话以致我们感受到基督属灵

的同在，圣灵以基督的应许坚固我们的信心，使我们经历上帝赦罪的平安，爱慕基

督，并仰望肉眼所看不见的天国。 

▪ 圣灵以圣道为基础，借着基督所指定的圣礼，使信徒借着可见的物质来经历不可见

的恩典。 

o 基督知道我们对祂话语的信心不足，时时会软弱，所以祂为教会设立了圣礼，使我们借着

可见之物，经历圣礼所应许的恩典，使信心得到坚固。 

▪ 圣礼的效应就如旧约和早期教会中上帝使用神迹的效应，并且更加丰富，因为圣礼

有基督直接的应许作保证，只要我们带着信心领受圣礼中的物质，我们就领受了属

灵的恩典。 

 

太 12:46-47 耶稣还对众人说话的时候，不料他母亲和他弟兄站在外边，要与他说话。有人告诉他

说：「看哪，你母亲和你弟兄站在外边，要与你说话。」 

可 3:31-32 当下，耶稣的母亲和弟兄来，站在外边，打发人去叫他。有许多人在耶稣周围坐着，他

们就告诉他说：「看哪，你母亲和你弟兄在外边找你。」 

路 8:19-20 耶稣的母亲和他弟兄来了，因为人多，不得到他跟前。有人告诉他说：「你母亲和你弟

兄站在外边，要见你。」 

• 我们从三本福音书表面的观察看到，路加将基督这段说话加插在与其他两本福音书不同的背景

中，但这并不是困难的问题，因为我们已经知道福音书作者并没有完全按照时间和次序来记载基

督的教导和行事。 

• 经文记载，在基督教导众人时，祂的家人来找祂，他们可能是出于关心，或是想要领受基督的教

导。 

 



 

 

太 12:48-50 他却回答那人说：「谁是我的母亲？谁是我的弟兄？」就伸手指着门徒，说：「看

哪，我的母亲，我的弟兄。凡遵行我天父旨意的人，就是我的弟兄姐妹和母亲了。」 

可 3:33-35 耶稣回答说：「谁是我的母亲？谁是我的弟兄？」就四面观看那周围坐着的人，说：

「看哪，我的母亲，我的弟兄。凡遵行神旨意的人就是我的弟兄姐妹和母亲了。」 

路 8:21耶稣回答说：「听了神之道而遵行的人就是我的母亲，我的弟兄了。」 

• 谁是我的母亲？谁是我的弟兄？: 

o 基督说这话，是间接责备了马利亚和祂的兄弟，因为他们基于血肉之亲的热心而拦阻了天

国福音的开展。当耶稣正在讲道，让人明白更高的属灵福份时，祂家人的热诚就打断了整

个福音的传讲，分散了听众的注意力。 

o 基督在这里教导教会应该重视属灵的关系高于一切人间的关系，因为基督被父神差派，不

是要成为一个家庭，或是一个民族的救主，而是基于祂的代赎之功，借着祂的灵，更新所

有被拣选的子民，使他们在基督里都成为上帝的儿女。这是一种极高的属灵关系。  

▪ 基督并没有教导信徒忽略自己对家人的本分，而是教导我们在尽上了一切本分之

后，就不应该过于被血肉之亲限制，我们更加应该看重属灵家庭的关系，因为至高

的上帝竟然以我们为祂的家人。 

▪ 我们向家人传福音，不可持有像邀请人加入社团和俱乐部的心态，也不可以人本性

自私的爱作为动力，因为我们若那样做就必定会灰心失望，我们的家人也会因为感

受到我们的自私而厌恶基督教。 

▪ 我们必须基于对基督的爱慕，心里喜悦上帝属灵的家庭，心里痛恨自己本性中那些

不合乎上帝儿女身份的性情，当圣灵感动我们要真正爱自己家人时，我们必须依靠

圣灵的大能抵挡自己的自爱，因爱上帝而违背自己的意愿，去爱家人并向他们传福

音。 

• 基督特别强调，成为基督 ‘家人’的人，就是那些听了道并从心里遵行父神旨意的人。 

o 因此，这是有条件的，即得救的人是听上帝的道，并遵行父神旨意的。这可能会让许多人

会十分惊讶，因为许多作基督徒的人，都没有打算要遵行父神的旨意，而只是要父神遵行

他们的旨意。然而根据这段圣经：听上帝的道，遵行父神旨意的，才可以成为耶稣基督的

家人。 

• 基督在这里的宣称，证明了基督之后所传讲的福音，并没有违背或取代了旧约中的律法，基督所

要赐予的信心，也不是旧约圣徒所没有的信心。 

• 在旧约中，上帝要求以色列人必须‘听而遵行’祂的律法，才可以成为祂的子民。在新约中，基督

也要求信徒必须‘听而遵行’祂的话，才可以成为天国的子民。 

• 因为那残留在人心中的罪性，使人不能时时爱慕上帝的公义，人本性中的自爱使人不愿意爱上

帝，所以无论在旧约或新约时期，都没有一个信徒能够完全做到 ‘听而遵行’上帝的道，因此，他

们都必须相信与依靠上帝的怜悯。 

o 在旧约中，人借着真诚地遵守律法，行洁净礼，献祭，来表达人对上帝怜悯罪人的信心。

在新约中，人借着相信基督并依靠祂的代赎，来表达人对上帝怜悯罪人的信心。 

▪ 约 6:39-40差我来者的意思就是：他所赐给我的，叫我一个也不失落，在末日却

叫他复活。因为我父的意思是叫一切见子而信的人得永生，并且在末日我要叫他复

活。」 

• 虽然旧约或是新约的信心都是上帝所赐的，但因为在新约中上帝已经成全了救恩，圣灵已经被赐

予教会，圣道也已经完整地被启示了，所以新约信徒的信心，看起来就比旧约圣徒的信心更加丰

富，更加活泼，也应该更加坚固。 


